
PRESENTACIÓN

El presente número de *Si Somos Americanos* recoge una recopilación de diversas investigaciones académicas versadas sobre variados aspectos que van desde la etnicidad hasta el Estado y sus relaciones con la sociedad civil, pasando por movimientos sociales y sujetos tradicionalmente invisibilizados. Es por ello que esta edición abre justamente con un trabajo que profundiza sobre el movimiento social y de tanta vigencia contemporánea como lo plantea el profesor José Antonio Peña Ramos en su elocuente caso intitulado “Indignación en Andalucía: Origen y andadura inicial del movimiento 15-M”. La aparición y desarrollo de los indignados en España se ha constituido en una expresión arquetípica de la insatisfacción social con los modelos actuales que se orienta a describir y analizar la particular experiencia andaluza a este respecto. Por cierto el autor, provisto de un sólido aparato propositivo, pretende dar cuenta de sus vínculos internacionales, sus especificidad hispánica-andaluza, para finalmente referirse a su repercusiones en la opinión pública de Andalucía.

El segundo trabajo fue elaborado por la profesora Paula Fernández, quien en su trabajo “¡Quiten las manos de Nicaragua! Solidaridad argentina con la revolución sandinista (1979-1990)”, sostiene que la solidaridad fue muy importante durante la lucha contra la dictadura somocista y durante el proceso revolucionario. Sin embargo, esta dimensión de la revolución ha sido poco estudiada y menos aún desde una perspectiva socio-antropológica. Además, argumenta que luego de la revolución sandinista, este país dejó atrás más de 40 años de dictadura somocista y abrió una luz de esperanza para el pueblo nicaragüense y para miles de hombres y mujeres de todo el mundo. No obstante, desde el momento de la victoria, la revolución se tuvo que enfrentar a una guerra contrarrevolucionaria apoyada y financiada por el gobierno de los Estados Unidos. Esta situación de guerra y crisis generó numerosas expresiones de solidaridad de diferentes organizaciones y países de todo el globo, incluida la Argentina.

Por otro lado, la ya clásica diada Estado/sociedad es analizada bajo un nuevo prisma por Melina Guardamagna y Walter Cueto. En su artículo “Políticas de Estado en democracia: La relación Estado/sociedad como ámbito de construcción de la política”, dichos investigadores ensayan la posibilidad de encontrar nuevos atributos a la factura de políticas de Estados bajo condiciones de participación democrática. En este derrotero son revisadas las perspectivas estatista e institucionalista tradicional de un concepto siempre elusivo. Ellos se preguntan ¿cuáles son las características de dicho proceso? ¿Dónde se

ubica el Estado? y ¿cuál es la dinámica de los viejos y nuevos actores que forman parte del mismo y emergen bajo las actuales condiciones sociales?

El cuarto trabajo lleva por nombre “Aymaras y plebiscitarios, los indígenas andinos, la chilenización y las identidades en la frontera cultural (Putre, 1920-1929)”, de los investigadores Alberto Díaz, Luis Galdames y Rodrigo Ruiz. Ellos parten de la base de que las poblaciones indígenas aymaras del extremo norte de Chile asumieron identidades nacionales peruanas, en contraposición a las políticas de “chilenización” implementadas tanto por las agencias como los agentes chilenos en los poblados de la cordillera andina de Arica, *ad portas* del plebiscito pactado para 1926. El 20 de octubre de 1883, fecha en la cual se firma el Tratado de Ancón entre Perú y Chile, los territorios de Tacna y Arica pasaron a la administración chilena por un plazo de 10 años, tiempo en que un protocolo establecería las condiciones burocráticas para materializar un acto plebiscitario entre la población local. Sin embargo, el mencionado plebiscito nunca logró materializarse, generando un clima caracterizado por el conflicto de identidades nacionales y estallidos de violencia entre la población de Tacna, Tarata o Arica, como en los poblados de la sierra o del altiplano andino. Desde acá comienzan a problematizar sobre el pasado del norte del país, discutiendo sobre la base de antecedentes archivísticos y bibliografía de la época, cómo participaron los comuneros aymaras en las diferentes estructuras sociopolíticas que el Estado chileno implementó.

La siguiente investigación se refiere a la política de las regiones en la geografía económica sudamericana, y es el tema central del artículo “Regiones e infraestructura en la integración suramericana”, del profesor Viera, que reflexiona desde una perspectiva teórica novedosa sobre aspectos relativos al desarrollo territorial y regional de nuestra subregión. El investigador explora la panoplia de opciones que aparece como resultado de la agenda construida por el Consejo Suramericano de Infraestructura y Planeamiento (Cosiplan), organismo encargado de viabilizar la Iniciativa para la Integración de la Infraestructura Regional Suramericana (IIRSA). Según Viera, con una adecuada coordinación de ambas es plausible articular acciones de desarrollo de las regiones con proyectos de infraestructura específicos clasificados con carácter de prioritarios para Suramérica.

La administración del recurso tiempo ha pasado a ser un bien preciado en las sociedades contemporáneas en las que la tradicional división del trabajo es reemplazada por el trabajo de ambos padres en el seno de una familia. En el artículo “Entre la necesidad y el no reconocimiento: la valoración de la dimensión temporal en las estrategias familiares para la contratación de cuidadoras domésticas inmigrantes en España y Chile”, Elaine Acosta aborda las estrategias familiares para la contratación de cuidadoras inmigrantes

en el ámbito doméstico, así como las percepciones de las mujeres inmigrantes cuidadoras sobre el uso del tiempo en la definición y gestión de sus condiciones laborales. Se trata de una indagación de dos casos: España y Chile, ambos con alta concentración de mujeres inmigrantes para el servicio doméstico y cuidado.

En la región del Trifinio se concentran algunas de las experiencias más avanzadas de cooperación transfronteriza de América Latina. Dichas experiencias son promovidas por las instituciones europeas y se han inspirados fuertemente en el modelo europeo de gobernanza de las regiones transfronterizas. Justamente esta área transfronteriza es el objeto de estudio de los investigadores Filippo Celata, Raffaella Coletti y Venere Stefania Sanna. A la luz del debate relativo a la europeización, el artículo pretende mostrar cómo el potencial y los límites de este tipo de iniciativas pueden ser adecuadamente comprendidos solo a través del balance que se crea, caso por caso, entre contaminación transnacional y adaptación local. Precisamente el objetivo de este artículo es analizar, a la luz de la experiencia de integración transfronteriza desarrollada en la región del Trifinio, en qué medida la difusión de las iniciativas de cooperación transfronteriza en América Latina representa un ejemplo de europeización y de transferencia de políticas (*policy transfer*) y cuáles son sus consecuencias.

Esta nueva edición de *Si Somos Americanos* cierra la sección de investigaciones con el trabajo de Armando Cartes Montory, intitulado “Arauco, matriz retórica de Chile: símbolos, etnia y nación”, investigación que en los albores de la República la Araucanía representaba un espacio de frontera, donde coexistían mapuches e hispanocriollos, en un proceso de creciente mestización. Cuando llega 1810, la Frontera se resiste a los cambios, por temor a perder la autonomía negociada con los españoles y los beneficios que se reportaban de los circuitos comerciales establecidos. Tardará varias décadas en incorporarse plenamente a la República. Argumenta el autor que la llamada Frontera influyó muy fuertemente el proceso de configuración de la nación y que no se comprende el proceso de independencia sin la participación de los indígenas, en los símbolos, los combates y la configuración discursiva del nuevo Estado. Es así como la configuración simbólica del imaginario patrio, en una mirada contemporánea, requiere del rescate de la presencia y el sentido de estos componentes gráficos de la identidad mestiza de Chile, cuestión que se profundiza a lo largo del texto final.

Finalmente, presentamos dos reseñas que abordan temáticas fundamentales para el entendimiento de América Latina. Por un lado, destacamos a Andrés Santillán Medina y su trabajo *Contra todo y contra todos. México y la cuestión española en la Sociedad de Naciones*, de Andrés Sánchez y Agustín y Fabiana Herrera León. Y la segunda

recensión corresponde a Rosa María Marcuzzi, quien habla sobre el libro *América Latina, nuevas miradas desde el sur*, de los investigadores Jorge Riquelme, Máximo Quitral y Carlos Rojas.

Dr. Gilberto Aranda Bustamante

Dr. © Máximo Quitral Rojas

Editores Invitados

Vol. XIII, Nº 2, julio-diciembre 2013

Instituto de Estudios Internacionales, INTE,

Universidad Arturo Prat